

## II

Quatre siècles plus tard, la tempête bat de nouveau son plein.

Ce n'est plus Rome qui menace l'Eglise, ce sont les nations barbares.

La grande nation des Huns est venue des rivages de la Mongolie pour chercher en Europe des terres plus fertiles. Ses chefs pousent devant eux tout un peuple de 500,000 âmes.

Les nations de l'Est et du Nord, les Slaves et les Germains, les Alains et les Suèves, les Goths et les Vandales, se laissent pousser volontiers vers les rivages où la nature est plus souriante.

La Gaule, l'Italie, l'Espagne avaient déjà de splendides chrétientés ; le flot envahissant couvre et ravage tout.

En 409, Alaric descend déjà jusqu'à Rome avec ses Visigoths et la livre au pillage.

Genséric avec ses Vandales traverse la France, occupe une partie de l'Espagne, toute l'Afrique du Nord. Partout il pille, il détruit, il persécute. Evêques et fidèles, en Afrique, sont livrés à la mort. Genséric arrive à Rome en 455 et la livre à la barbarie de ses soldats. C'en était fini de toutes les églises florissantes d'Occident et d'Afrique.

Attila arrivait à son tour, faisant le désert partout où il passait. Léon le Grand l'arrêtait cependant à Padoue.

Mais Odoacre avec ses Hérules en 476 venait porter le dernier coup à l'empire d'Occident.

Théodoric avec ses Ostrogoths le suivait et le supplantait à Ravenne.

Enfin Clovis avec ses Francs envahissent la Gaule.